

Témese que de un momento a otro estalle la guerra entre Rusia y Polonia

Llegan noticias de que Belice se ha insurreccionado contra Inglaterra - Se pactó la alianza entre Rusia y Hungría

Témese que de un momento a otro estalle la guerra entre Rusia y Polonia

Varsovia, 4.—Toda la nación polaca se encuentra excitadísima por los rumores sensacionales que han venido circulando acerca de la contestación que los soviets rusos dieron a la nota polaca, respecto de la ejecución de Monseñor Butchakavick y de acuerdo con los cuales las fuerzas que componen el ejército rojo están siendo rápidamente concentradas. Se cree que Trotzky va a resolver la tirantez de relaciones entre Rusia y Polonia lanzando contra ésta las legiones del ejército rojo y apoyando a Lituania para que recobre una parte del territorio polaco. Los elementos militares de Varsovia han hecho demostraciones en contra de los soviets y de los judios. Témese que la indignación que hay contra éstos, llegue a degenerar en la matanza de los judios en masa que ya con anterioridad se han registrado en Polonia.

SERVICIO EXCLUSIVO DE CABLES E INALAMBRICO DEL DIARIO DEL COMERCIO

Se cree que ha estallado una insurrección en Belize.

Ciudad de México, 4.—Se rumora que los habitantes de Belize se han levantado en revolución para convertirse en nación autónoma, separándose en consecuencia de la Gran Bretaña. La noticia de la revolución ha llegado hasta Payo, Obispo y Calak situados en territorio de México. Pero oficialmente no se tiene confirmación.

Atentado contra dos misioneros.

Nueva York, 4.—Telegrafos especiales publicados hoy por el Times dicen que por informes llegados a la ciudad de México, se tuvo conocimiento que en el pueblo llamado San Juan

Teposula, habían sido linchados dos ministros protestantes por el populacho de ese lugar, que se sintió enfurecido por la presencia

de los revoltosos. Se indica en el mismo telegrama que el gobernador de Oaxaca General Marcial Vigta, ordenó ya la persecución y

castigo de los culpables de ese atentado que se cometió en territorio de Oaxaca.

Hungría aliada de Rusia

Berlin, 4.—En círculos de esta capital bien informados viene asegurándose con insistencia, que el gobierno de Hungría acaba de celebrar un pacto de alianza militar que concluyó con un banquete dado aquí por la embajada húngara, a que asistieron el embajador ruso Kristinsky y el ministro húngaro Emich. Hungría apoyará a los soviets en caso de un conflicto balkánico, creyéndose que al llegar a intervenir los rojos, terminará la pequeña entente.

La aviación militar en México.

México, 4.—El Departa-

mento de Guerra, en la sección de aviones está haciendo los cálculos para un gran vuelo en el cual tomarán parte cincuenta aviones de tipo militar mexicanos, y un globo de helium que recorrerá todas las costas del Pacífico, haciendo escala en uno de los países centroamericanos, posiblemente Honduras. El vuelo estará vigilado por barcos mexicanos y se tratará de que se haga en el menor tiempo posible.

Actividades petroleras.

New York, 4.—El gobierno sovieta ha hecho varias concesiones de explotaciones petroleras a compañías americanas, una de ellas encabezada en Washington por Venderle para hacer exploraciones en gran parte de Siberia, abarcando los derechos de pesca y de carbón. Hace un año la Standard Oil Co., de California compró la cuarta parte del interés del sindicato.

Nuestros compatriotas en el exterior

Por carta recibida últimamente hemos sabido que el joven costarricense don Gonzalo Gamboa Mozege, que venciendo bastantes dificultades marchó hace algún tiempo a Méjico, acaba de ingresar, con el carácter de interno a la Escuela Aeronáutica Militar de aquel lugar como Cadete, pues es su deseo perfeccionarse en la aviación donde espera cosechar laureos. Desde aquí enviamos al amigo ausente, nuestra voz de aliento.

Bendición de las imágenes de la S. Familia en la parroquia de la Soledad

A las siete de la mañana del domingo 6 del corriente se llevará a efecto en la parroquia de la Soledad la solemne bendición de las imágenes de la Sagrada Familia recientemente llegadas para el culto de esa iglesia.

Con tal motivo han circulado invitaciones para los padrinos y particulares a fin de que asistan a dicha ceremonia.

Celebrará la Santa Misa y bendición de las imágenes el Ilustrísimo y Reverendísimo Monseñor Angel de Rotta Interoberno Apostólico.

Vecindario molesto

Ya son varios los vecinos del Paso de la Vaca que nos dan quejas de las molestias que les ocasiona el ruido del motor de la panadería del señor José Soto.

Dicen que todas las noches comienza a hacer bulla el bendito motor que parece una gasolina preparándose a zarpar y que así es imposible dormir. Y en verdad, ¿quién va a dormir con tanto ruido?

Sería de justicia que se atiende a los vecinos.

Don Francisco Aguilar Barquero es declarado Benemérito de la Patria

Ayer el Soberano Congreso de la República, por votación unánime hizo benemérito de la Patria al Lic. don Francisco Aguilar Barquero, ex jefe del Estado y varón de muy preclaras virtudes.

Justo título el discernido por la Representación Nacional al ciudadano honorable que en todos los aspectos de su vida es un hombre ejemplar. Merecido homenaje al anciano bien querido cuya alma es un rosal florido de virtudes.

Por moción del Diputado Montero Barrantes se llevó a cabo la obra de justicia y por moción del mismo el Jefe del Poder Legislativo y los Secretarios de ese alto cuerpo irán a casa del Lic. Aguilar Barquero para hacerle entrega, en nombre de la Patria, de una copia del decreto que lo declara Benemérito de la Nación.

El DIARIO DEL COMERCIO saluda con el mayor respeto al noble ciudadano Lic. don Francisco Aguilar Barquero en esta gloriosa ocasión.

Ya fué firmado por el señor Ministro de Fomento el contrato petrolero con la International Oil and Pipe Company

Ayer a las tres de la tarde firmaron el señor Ministro de Fomento y don George A. Moreno, Representante de la International Oil and Pipe Company, el contrato petrolero previsto en el artículo transitorio del Decreto Legislativo N.º 46.

Dicho contrato será enviado a la Cámara el lunes próximo, pasando a la Comisión de Fomento para que informe acerca de él.

Es probable que los dictaminadores estudien e in-

formen al mismo tiempo sobre esta contratación y la de la Richmond Levering, pues ambas compañías piden reformas al mencionado Decreto N.º 46.

Desde luego, los señores diputados estarán con el que ofrezca mayores ventajas para el país.

Posiblemente en el curso de la semana entrante quedará listo el Dictamen a que hemos hecho referencia, y entrará entonces de lleno el Honorable Congreso a conocer de estas cuestiones petroleras.

En el Feyth

Mañana se exhibirán dos grandes funciones en este simpático y concurrido teatro.

Por última vez se exhibirá en Costa Rica la monumental obra El Pensador.

Esta es una magnífica oportunidad para todas aquellas personas que no han podido admirar esta obra portentosa, y para todos aquellos que habiéndola visto deseen admirarla de nuevo a un precio módico.

A las 8 y 30 se proyectará "Envidia" por la Bertini. En esta cinta la insigne estrella europea se manifiesta a la altura de su gran arte. Sí, Envidia es una gran obra, deben verla todas las personas para que allí aprendan a defenderse de los incansables ataques que a mansalva preparan siempre todos los envidiosos.

El Teatro Feyth dará cinco grandes funciones el domingo 6 y la empresa anuncia grandiosos estrenos desde la semana entrante.

Noticias de Centro América

Santa Ana, 2.

Ayer fueron obsequiados los presos de la Penitenciaría con un opíparo almuerzo costeado por varias personas de la localidad.

Muchas personas fueron a Ahuachapán en auto a presenciar los vuelos del aviador Brown, los que fueron sensacionales.—*Diario de Santa Ana.*

Sonsonate, 2

En Nahulzalco Marcos Escobar causó graves quemaduras a causa de haber hecho explosión la pólvora que trabajaba en su taller de pirotecnia.

—Don Manuel R. Aguilar

representará "El Heraldo" en el homenaje que el Ateneo del Salvador tributará a la memoria del poeta Vicente Acosta el próximo domingo.—*Heraldo*

Santa Ana, 2

Anoche se obsequió un concierto de marimba al público sonsonateco en el cine principal. Fue muy aplaudido.

Trátese de fundar en Izalco la «Gota de Leche». El próximo mes de mayo oficiará la primera misa en la ermita de Veracruz.

Sacaránse a licitación los trabajos de refacción del Teatro Arce y construcción de un puente de mampostería en Nahulzalco y Juyua.—*El Heraldo*

Sonsonate, 2

Publicóse un bando previniendo a los vecinos que el plazo para el pago del fondo de caminos es hasta el 15 del corriente.

Mal anda la higiene en el barrio del Angel con las emanaciones de la cloaca principal y los criaderos de zancudos.—*La Prensa*

Tegucigalpa, 30

En Nacoame por asuntos políticos el carlista Estanislao Osejo, asesino al boñillista don Miguel Zúñiga R.

Este diario nombra al Dr. Miguel A. Fortín, su representante en la inhabilitación de los restos del poeta salvadoreño Vicente Acosta.

Presunta asesina del martillo y compañera intentaron fugarse de la prisión, pero la policía estuvo muy activa.—*El Constitucional*

A nadie apuñalea este periódico

Las noticias del DIARIO DEL COMERCIO son exactas

Los asaltos en la finca "El Congo"

Como "La Tribuna" de ayer dice que nuestras publicaciones sobre los asaltos en la finca "El Congo", son falsos, tenemos el gusto de publicar la carta que al respecto nos dirige el estimable joven don Augusto Jiménez, probándose así que nuestras publicaciones no "son pasto picado" y que a nadie apuñaleamos.

Sr. Director del
DIARIO DEL COMERCIO
Ciudad

Muy señor mío:

Con vista de un artículo publicado en el DIARIO DEL COMERCIO del día 3 del corriente mes, me dirijo a Ud. para relatarle, como han sido los asaltos que muchos cobardes me han hecho, en la finca "El Congo", propiedad de don Manuel Francisco Jiménez Ortiz.

La primera vez, a las 12 de la noche, Francisco Gó-

mez, uno de los asaltantes, me ensilló el caballo, indicándome donde podía conseguir un pailero que necesitaba, con ese fin me dirigí a Tucurrique, no encontré al peón puesto que todo era mentira; a mi regreso, entre una y dos de la madrugada, fui atacado por muchos hombres, habiendo recibido como primer golpe, un machetazo en el centro de la cabeza, este golpe, me derribó y caí en medio del camino. Después recibí una lluvia, de enormes palos en la cabeza, brazos y espalda. Las lesiones que recibí lo puede atestiguar su reportero quien estuvo a verme, en casa de mi madre.

Después de haber caído, me paré para defenderme y escuché que a grandes voces gritaba uno de ellos: mátenlo, mátenlo, para que mañana se lo lleven a San José. Luché por la defensa de mi vida, me defendí con mis puños, pues no traía ni un pedazo de palo, aquellos hombres me atacaban con puñales, machetes, ga-

rrotos y uno de ellos tubo la cobardía de meterme tres punzadas con un chuzo. Por fin caí ya sin valor, con toda la cara bañada en sangre, mis ojos no veían nada, en esa situación hizo Dios que encontrara una regular piedra; me quité con la mano izquierda la sangre de los ojos y con la otra levanté la piedra y les dije: ahora sí, vénganse bandidos, pero ellos creyendo que era un revólver se dispersaron. Debo agregar que a un joven que acompañaba, le dieron unos cuantos palos y le advirtieron que no dijera nada porque le mataban.

Después, me dirigí al ingenio y no como dijo en esos días "La Noticia", que uno que pasaba me había recogido. Esto fue un sábado en la madrugada, como lo digo antes, y el domingo me trasladé a San José.

La segunda vez, el viernes 27 de abril por la noche, me encontraba en el ingenio, cuando llegaron seis peones, de los cuales no conozco nombres, y arma-

ron un gran escándalo para provocarme, pues tenían otro plan como los de la vez anterior; les reprendí y dos de ellos se lanzaron sobre mí, por lo que hube de defenderme como pude.

Estos hombres, no hombres sino cobardes, me hirieron con arma cortante en el estómago y en el pecho.

Hoy quisiera saber quién, por medio de un telegrama, le dice a Ud. que esto es mentira y desmiente un artículo que Ud. puso en su Diario.

Me he retirado del ingenio por súplicas de mi señora madre y no porque le tenga miedo a nadie.

Le ruego, señor Director, que se sirva publicar este relato para corregir muchas noticias falsas que publicaron otros periódicos.

En la espera de su fina atención, tengo el honor de suscribirme de Ud. su muy atento y seguro servidor,

AUGUSTO JIMÉNEZ MORALES
San José, mayo 4 de 1923.



Cómo se abusa de los presos

Señor Ministro de Seguridad Pública.

S. D.

En mi condición de preso y de preso que está en constante comunicación con todos los de la República sabiendo todo lo que les pasa, pido a Ud. con todo respeto se sirva ordenar enérgicamente a todos los directores, comandantes, alcaldes y demás empleados de las cárceles, que deben abstenerse en absoluto de faltarles al respeto a las esposas, hermanas o hijas de los reclusos bajo su guarda, para las que solamente deben tener veneración y respeto; y que así mismo se les advierta la clase de acción que cometen al faltar en tan grave forma a su deber y a su honor de militares que los hace acredores no sólo a su inmediata destitución sino que también a su degradación.

Y que se les advierta además, pero clara y terminantemente para que lo entiendan, ya que existen algunos demasiado cerrados de intelecto, que no deben seguir abriendo la correspondencia de los reclusos, cuyo secreto es inviolable y garantizado por la Constitución en sus artículos 31 y 32, y constituir delito que el Código Penal en su artículo 179 castiga con reclusión menor; hecha salvedad, desde luego, de los reos que han sido sentenciados y que al perder sus derechos políticos no hallan el amparo que la Constitución presta a todos los ciudadanos.

Porque todo esto sucede y no debe seguir sucediendo ni debe permitirse que se siga abusando de todos en todas partes; ya que para el honor de la misma Secretaría de su digno cargo y del Gobierno de la República deben evitarse esta clase de abusos y otros muchos que existen, limpiando el personal de las cárceles de todos esos elementos que tanto perjudican.

Respetuosamente

V. M. OBREGÓN
Penitenciaria, Mayo 1º de 1923

Marítimas

Limón, 4.

Anoche a las 23 horas zarpó para Bocas del Toro Panamá el motovelero costarricense "Gandoca", de 9 toneladas 3 tripulantes; Capitán D. Dawkins, y despachado por T. P. McGuinness. Pasajeros: Genaro y Rosalía Moreno, Edna Morgan, Rayana Ivy, H. Espriella, Rebecca de Espriella, Octavio Blanchard, Julia Edmond, Rosa Lamogila Arguello, Carlos Medina González, Tito Chaverri, Antonia C. de Friese, Santiago Sagel, y Clementina Bustamante; carga, 7 jabas de zanahorias, 6 jabas de navos, 3 jabas de repollos, 3 jabas de remolachas, 1 jaba de balnicas, 3 jabas de tomates, 5 sacos de naranjas, 15 sacos de papas, 4 cajas de huevos, 1 caja de cebolles, 1 jaba de gallinas, 1 jaba de carracos. Correo, 1 saco.

En el Variedades los perros comediantes del profesor Tenof darán esta noche una gran función

Estos simpáticos artistas, que cada día se ganan más y más las simpatías del público, dan las últimas representaciones. Pronto se marcharán a otros países donde seguramente alcanzarán los éxitos resonantes que han logrado en todo el mundo; éxitos merecidísimos, porque en realidad de verdad estos perritos parecen un milagro de inteligencia y buena voluntad, representando sus papeles conienzudamente como si fueran seres humanos nacidos en la escena y acostumbrados al mecanismo teatral.

LA AMERICANA Tienda de Novedades

Acaba de recibir un grande fi para adornos. Venta de sedaa as er marca Arco Iris. Anillinas Pudnam que no tienen rival por su calidad. Variedad completa en toda clase de artículos para señoras y señoritas, a precios módicos.

Oficina de Agencias y Comisiones
ERNESTO ORTIZ

Vende dos automóviles, varias volantas con caballos, un carretón, un malacate, varios muebles y compra toda clase de artículos.

IMPRESA ORTIZ

Especialidad en envolturas de botica y esquelas para funerales y novenas. rios; se atiende al público a toda hora del día y de la noche.

ERNESTO ORTIZ Corredor-Jurado

ofrece sus servicios al comercio y al público en general.
San José, C. R. Calle 3 Norte. Ap. 374. Tel. 250. Telégrafo ERTIZ



TEATRO TREFOL

Hoy Sábado 5 de Mayo de 1923

A las 7 p. m.

QUIEN DIJO MIEDO

Por Harold Lloyd

A las 8.30 p. m.—EPISODIOS 15, 16 y 17 de

El Blanco Trágico

Por Eddie Polo

Domingo Estreno de

Entre la distinguida concurrencia

Por HAROLD LLOYD

Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA

GUSTAVO BRENS

CONTRATISTA CONSTRUCTOR

Se hace cargo de toda clase de trabajos por contrato o dirección.

Dirección: Lado Oeste del Liceo de Costa Rica.

Propiedad que se vende:

Media manzana construida a 100 varas del Mercado, con frente a la Avenida Central, a la calle 10 y Avenida 2.ª

Dirigir propuestas: **RUPERTO SAENZ.**

Aserradero Giustiniani o apartado 334.

La Pensión Italiana

RESTAURANT

25 varas al Oeste de la Botica Francesa

TELEFONO 822

El más frecuentado de la capital porque es el mejor en su género.

Piados exquisitos, servicio esmerado y a la carta. Comodidad, limpieza y buen trato. Prontitud en servicio a domicilio.

Los domingos en la noche menú especial

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTI-PY-O** del Dr. Fischel

Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

Calzado Fino y de duración

ZAPATERIA AQUILES

50 varas al Sur del Teatro Moderno

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Saba o YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

BLENORRAGIA, URETRITIS, CISTITIS

y afecciones de las VIAS URINARIAS

Curadas por la "EUMICTINE"

8 a 12 Cápsulas al día. — Todas Farmacias.

D. M. LEPRINCE, 32, Rue de la Tour, PARIS (17º)

Modelos de Literatura Política

(Para uso de los primeros cursos)

Carta de adhesión. Mi distinguido señor: Junto con el de la patria recojida mi corazón celebra que una personalidad tan alta, tan grande, tan ecuánime, tan generosa, tan desinteresada, y de un patriotismo tan nunca desmentido haya consentido poner su nombre como un estandarte de reivindicaciones al viento de las discusiones políticas como abanderado del gran partido...cuyas aspiraciones políticas son el mismo evangelio, que digo el evangelio, la biblia entera elevada a todas las potencias imaginables. Un hombre honrado como soy yo, no puede menos de acogerse a la dignísima causa que usted abandera: siempre he estado en las filas de la democracia y precisando el bien de este desdichado y pobre país que ve en usted al Mesías de los profetas llamado por Dios mismo para regenerar esta pobre patria abatida, hambrienta de luz. Ya que es usted un hombre abierto que gusta de oír criterios debo decirle que un buen gobierno es el producto de un buen círculo, y un buen círculo, el de buenas personas. Yo soy el de menos, pero tiene usted mi adhesión, mi voto y el de mi hijo mayor, mi palabra y mi vida incondicionales. De plata no le

hablo porque sé que no se necesita pues las buenas causas se abren paso; aunque bien podría mandarme unos trescientos colones, que no son nada para empezar a menear la cosa.

Mis copartidarios del pueblo quieren que si ganamos yo llegue a la Jefatura Política (esto puede variarse según las aspiraciones) pero yo no quiero puestos; pero como uno no se pertenece hay verá usted lo que se hace ya sabe que en casa todos estamos a la orden. Su atto servilidor etc.

Protesta.—Con una sorpresa más grande que si me hubiera tocado el gordo he visto el inconfundible arrevimiento que ha tenido el atrevido propagandista Fulano del Partido (tal) poniendo mi nombre entre las adiciones que aquí tienen. Yo toda la vida he sido hombre honrado, incapaz de una traición, y con fuerzas suficientes para decir a pulmón bailante y a boca abierta; ¡Viva el Partido tal! ¡Viva el integérrimo y esclarecidísimo patrioísimos don Fulanísimo de Tal! Corrija las faltas de ortografía y públque en su gaceta esta protesta: A ruego de Mengano Perencejo.

Contra protesta.— En el diario tal ha salido una protesta y hasta firmada a ruego;

yo se rubricar perfectamente. Lo que hay, y un patriota valiente y esforzado como yo no debe ocultarlo, es que el sábado con malas artes me hicieron libar numerosas copas y ya cuando todo daba vueltas alrededor mío, me dijeron que lugar era en el Partido...del cual siempre he renegado; y me endulzaron la pildora habándome de una agencia (esto se cambia al gusto) y yo en estado híbrido y por la isona inconsciente firmé la susodicha protesta. Pero con la goma me vino el arrepentimiento y una vergüenza grande, por que yo soy hombre de mucha vergüenza, y para que se note la firmeza que me caracteriza y de que siempre he dado pruebas reitero mi adhesión al Partido...que es el único que ha de salvar a la República y hacer la felicidad de sus hijos y de los míos. Mengano.

Modelo de correspondencia. Anoche el patriotismo se desbordó en este pueblo que unánimemente aclama el eximio repúblico y grandísimo patriota don X. X. Vivas, hurras, músicas, cohetes, discursos de todo hubo en nuestro club donde los predicadores de la regeneración nacional hicieron la merecida y justa apoteosis de nuestro candidato y prometieron para este

pueblo, cuando en hombros de la mayoría vaya nuestro hombre al sollo unguido por todos los pueblos, nobles, viriles, grandiosos y patriotas, que tendríamos las taquillas abiertas los domingos y los sábados hasta la media noche; hubo nutridos aplausos: se nos hará una cañería, y si se hace en Nicaragua el otro canal de Panamá entonces vendrá la plata blanca y nos bañaremos todos. Este corresponsal, en alas del patriotismo y vibrando de entusiasmo subió a la tribuna, como un solo hombre, y atacó de frente a los enemigos de la patria y a los que se oponen al triunfo del insignificante hombre público e ilustre prócer don X. X. Hubo vivas a granel, tragos a discreción, y aplausos en salvas nutridas. Muera no hubo y no fue esto porque la proverbial moralidad del pueblo y así lo exija sino porque en la otra esquina estaba el enemigo con gente que trajo de afuera y entonces se hubiera armado un mondongo de todos los diablos. Y lo mejor es evitar. Viva el Partido...!!!!

(Entre más admiraciones es mejor) P. D. No se le olvide que faltan 85 pesos; mande vivas y oradores ñeques Triunfo completo.

Discurso.—En el reloj de

las reivindicaciones públicas ha sonado la hora de las regeneraciones nacionales. Yo que soy un hombre altivo y vibrante como una espada al viento, vengo hasta vosotros, pueblo martirizado, con la sonrisa en los labios, esta sonrisa mía franca y jeal, a traeros una palabra que es como el agua... (aquí está el vaso, debe decir alguno que está alerta y prevenido), no, como el agua que cae de los cielos y refresca las corolas y que es igual a la palabra noble del esforzado paladín que lucha contra las tiranías, que no quiere prebendas, que no cotiza su inteligencia, que no vende su pluma, que no quiere una diputación, que no quiere ningún puesto pues ha sabido ser sólo e independiente, presto a acudir a las necesidades de este pobre pueblo pasto de los sicarios, de los paniguados, de los mendigos de la política, de los malos y obtusos administradores de la cosa pública... (aquí dejará que aplauda el pueblo soberano: y puede que alguno grite un viva a la cosa pública).

Pueblo vejado y humillado por los gobiernos, pueblo escarnecido y vilipendiado, pobre pueblo explotado y en gañado, yo he sufrido con vuestras angustias, ¡pueblo

soberano! Llega la hora de decirle a toda esa caña de saqueadores y violadores de la constitución ¡atrás, el salvador X.X. está con nosotros! Votad por él, votad por su lista de diputados, votad por mí, por mi palabra que si así lo hicieréis la patria os estaría eternamente reconociendo!

Y así puede seguir sin olvidar la imagen santa de la Patria, el centinela de los derechos, la libertad de la prensa, el habeas corpus, la soberanía incólume, el decoro administrativo, la altivez con sonrisas, el amor a la clase proletaria, los labriegos sencillos, la generosidad, el valor a toda prueba, el asco a los tiranos y la hora del almuerzo en el club.

En otra ocasión seguiremos con modelos de proclamas, de contrarréplicas, de aclaraciones y de telegramas. Y no debe olvidarse que el que suscribe está a la orden de quien lo desee, no importa el color político y le hace desde una alzada protesta hasta el discurso más doctrinario, desde el más expresivo telegrama hasta la más enérgica aclaración o la más humilde de las peticiones, todo por el santo amor a la patria.

(L. S.) JOSÉ TIRADERA

EL CABALLO BLANCO SITUADO EN EL LADO SUR DEL MERCADO DE FRANCISCO FEYTH

Establecimiento de abarrotes al por mayor y menor - Licores extranjeros y del país - Especialidad en vinos y aceites - Precios los más económicos - TODO BUENO Y BARATO

No sufra de dolor de Garganta; Use **MENTHOLATUM** De venta en todas las Boticas.



Paragüería "La Japonesa"
Fábrica de Paraguas
25 varas al Sur de "El Cometa"

Extenso y variado surtido de paraguas de seda y media seda, satines y algodones.

PREIOS Y CALIDAD SIN COMPETENCIA

IMPORTANTE: Su propietario hace constar al público en general que no tiene agentes en la calle y que el trabajo se recibe y entrega en el mismo local.

Visite la IMPRENTA MINERVA

Clínica de los Doctores Victory & Pacheco

CASA DE SALUD montada con todos los adelantos modernos y condiciones higiénicas deseables, al alcance de todos.

Pensiones de 1.ª clase ₡ 15.00 diarios
" " 2.ª " 12.00 "
" " 3.ª " 8.00 "

Hay además dos cuartos de lujo a ₡ 25.00 diarios

MEDICO RESIDENTE

Reo que anda libremente por el poblado

La viuda del señor Julio Arauz se ha dirigido al Ministro de Seguridad Pública manifestándole que Andrés Corsino González, quien mató en el Cantón de Osa a su esposo Julio Arauz, se pasea libremente por el poblado sin que las autoridades intervengan para nada. Dice que contra ese sujeto hay auto motivado de prisión y pide se castigue conforme a la ley. El Jefe Político de Buenos Aires ha tomado cartas en el asunto.

Parranda y robo

Un vecino de San Francisco de Mata Redonda, de apellido Jiménez, le ha comunicado a los detectives que el domingo pasado en contrándose de «parranda», un tal Cubillo le sacó de la bolsa ₡ 187 que guardaba. Cubillo dice que es inocente, pero no sabe explicar cómo adquirió una «topilla» nueva que andaba estrenando.

Atenta contra su novia y después se hiere con una navaja

En una de las Secciones de Policía encontramos un parte donde se refiere que un joven capitalino cuyo nombre nos reservamos, intentó asesinar a su novia con una navaja y que no logrando herirla, atentó contra su propia existencia. Se inflirió una herida. Fue conducido al Hospital pero su estado no es grave. La familia de la chica no quiere demandar criminalmente al joven.

No olvidar que la imprenta MINERVA mantiene sus

Los detectives y la política

En la próxima lucha política los detectives no tomarán parte de ningún modo y se abstendrán de afiliarse a los diferentes bandos. Son los deseos del Coronel Pinaud que sus subalternos no intervengan en los manejos de la política y dediquen todo su tiempo en el buen cumplimiento de su deber. En la Oficina de Investigación se prohíbe hablar de política.

AVISO

Del 10 de Mayo próximo en adelante, se cobrarán las cuotas de la primera parte del detalle publicado en "La Gaceta" del 31 de Enero con el 10 por ciento de multa y por la vía de apremio.

Junta de Educación de Limón.

NOTICE

After May 10th next all quotas of School Tax published on Official Gazette January 31st will be collected with 10 per cent additional fine and by force of Law.

Limon Board of Education.

La Jardinería Central
TIENE EN USO SU TELEFONO

No. 233 Lo pone en conocimiento de su numerosa clientela, como también un gran surtido de AMERICAN BEAUTY, azucenas y espárrago en cantidad considerable.

Tras la Iglesia de La Soledad
OCTAVIO LOAIZA

ULTIMAS NOVEDADES DEL

El órgano oficial del jimenismo hace duros cargos a su jefe

"La Noticia" del jueves, órgano oficial del grupo Ricardista, al referirse a la lucha electoral de 1914, le endereza un fuerte y merecido cargo a su propio jefe don Ricardo Jiménez quien, como bien es sabido, burló la voluntad del pueblo, claramente manifestada en los comicios electorales de aquella fecha, imponiendo un Presidente cuyo nombre no ha sido discutido en la lucha política.

"Viva está aún—dice el aludido periódico—la patraña inicua que jamás sospecharon los hombres honrados y de la cual salió vencido el grupo duranista que luchaba con fe en la hidalguía de su jefe". Pero no fue sólo el grupo duranista el perjudicado con aquella patraña inicua del entonces Presidente de la República don Ricardo Jiménez, sino también los otros bandos políticos—el Civil

y Republicano—que también lucharon con fe y creyeron siempre en la huida guiada y honorabilidad del señor Jiménez Oreamuno quien, después de haber traicionado al propio partido republicano, sin cuyo auxilio no habría llegado al solio presidencial, pretende recoger su bandera que él personalmente pisoteó, para volver a escalar la Primera Magistratura de la Nación.

Mucho nos complace ver que el propio órgano del partido jimenista reconoce las faltas de su Candidato, y ojalá que los pocos simpatizadores con que cuenta aquél, no echen en saco roto estas reminiscencias históricas que los mismos encargados de elogiar al señor Jiménez son los primeros en recordarle al pueblo costarricense.

ELADIO

Quisicosas de la conciencia

Parece que entre el pliego de condiciones que don Santiago Güell presentará a don Ricardo Jiménez para adherirse a su candidatura hay capítulo referente a la Gobernación de San José. Don Santiago propone que la designación se haga por elección popular conforme a la pataforma del Partido Demócrata.

Escribió don Ricardo Jiménez una nueva carta política a don Marco Tulio Jiménez Mesén, joven de San Ramón. El señor Jiménez (don Ricardo) hace responsable al señor Jiménez (don Marco Tulio) de haberlo metido en el algodón en que hoy se encuentra, pues fue uno de los que lo "embocaron". A propósito cabe recordar que este don Marco Tulio fue el mismo que fabricó aquella directiva apócrifa de San Ramón, que don Juanito Montelegre desconoció a tiempo, antes de que protestaran los ofendidos.

Según cuenta "La Prensa" de ayer, cayeron dos palomos más en la Turca Reformista.

CLARINDO

El echandismo del Dr. Durán

A los señores de "La Noticia", que según vemos es un periódico anónimo o impersonal, desde que no aparece firma responsable de lo que allí se dice, les causa extrañeza el que el Dr. Durán sea echandista, y a ese propósito prefieren invectivas violentas e irrespetuosas para él, que es uno de los hombres que han traído a la política del país con más limpieza, con más desinterés con más honor.

Resulta vana la pretensión de destruir los timbres que al Dr. Durán distinguen en nuestra sociedad y en nuestra vida pública. Con sólo considerar que el Dr. Durán es partidario hoy de quien fué su partidario decidido y valioso, don Alberto Echandi.

Y curioso resulta ese concepto de los señores de "La Noticia", frente al emitido por su mismo Candidato, el Lic. Jiménez, en el reportaje publicado en "La Tribuna" recientemente, al declarar "que el Dr. Durán es un hombre caballeroso". ¿Quién tiene razón, el jefe o los partidarios?

CASTOR

INAUDITA USURPACION

Sólo el propósito de fingir grandeza y potencia dentro de la pequeñez y la debilidad, puede justificar el que los jimenistas hayan adoptado el nombre de PARTIDO REPUBLICANO para entrar en la lucha democrática que se inicia con perspectivas indudables de derrota para ellos.

Mas ese lema, símbolo que fuera de reivindicaciones populares, resulta en los labios de los jimenistas y su jefe una suerte de profanación cínica, porque fue don Ricardo Jiménez quien despojó al Partido Republicano de su fuerza y de su esplendor, después de haberse servido de él para lograr el primer honor de la República.

No lo decimos nosotros: lo dijo y lo repite aquí desde su gloriosa tumba, el creador espiritual del Partido Republicano, don Rogelio Fernández Güell, en los párrafos que copiamos enseguida de su formidable y hermoso artículo

Un Idolo Menos

«Al regresar al país encontré la situación política planteada. Ricardo Jiménez aparecía como el fiel de la balanza, y tuve la debilidad de creer en su buena fe de gobernante, echando en olvido sus claudicaciones de la época de la Transacción. Bien es verdad que lo creí obligado a respetar la voluntad popular que se manifestaba de manera indubitable en favor del Lic. Fernández. He asistido al oca de muchos idolos y a mi juicio y al de nuestros mismos contrarios, Ricardo Jiménez no es un sol que se hunde, sino una candileja que se apaga.

Llevado al Poder por el Partido Republicano, ha hecho de la bandera azul una mortaja para enterrarlo

¿Qué ganaron los republicanos con llevar al solio al señor Jiménez? Las elecciones fueron una farsa, pues en ellas lo que menos se respetó fue el derecho de los ciudadanos. Por otra parte, una nube de esbirros a las órdenes de un Spoleta oculto, nos asedia por todas partes y poco falta para que el señor Jiménez, arrancándose del cuerpo la chaqueta democrática que se puso en el Congreso para engañar a las multitudes y prepararse la «nominación» en la Convención Republicana, reaparezca con la levita olímpica de 1901.

El señor Jiménez no ha sabido apreciar la conducta del noble Partido que lo llevó al Poder. Bien sé que estas palabras le maltratarán los oídos; mas puedo en cierto modo afirmar, por el conocimiento que he llegado a tener desgraciada o dichosamente de los hombres y las cosas, que su conducta hacia los republicanos se debe a que, sin el apoyo del Partido Republicano, jamás hubiera llegado al Poder, y por otra parte, como a Temístocles, le quitan el sueño las glorias de Milciades».

ROGELIO FERNANDEZ GÜELL

El Doctor Pupo contesta una nota del Diario de Costa Rica

El "Diario de Costa Rica" de ayer publica, con malévola intención, una nota política en la cual asegura que el Dr. Pupo no es echandista. Con ese motivo aquel distinguido galeno ha dirigido a ese diario la carta siguiente:

Sr. Director del "Diario de Costa Rica"

Pte.

Ruego a Ud. se sirva rectificar una nota publicada ayer en su apreciable periódico.

Di mi voto por el señor Lic. don Alberto Echandi; soy pues echandista, pero no tomo participación en la refriega política.

De Ud. Atto S. S.

CARLOS PUPO

Ya es bien conocida del público la filiación política

del Director del "Diario de Costa Rica" señor L. Montalbán, así como la de su redactor señor Núñez quienes amparándose en la neutralidad de los propietarios de aquel periódico, no omiten ocasión para dar a la publicidad noticias falsas o mal intencionadas con el objeto de perjudicar no sólo al Partido Agrícola, sino también la reputación de honorables caballeros, como ocurre ahora con el Dr. Pupo.

Telegrama de la Cruz

A Jorge Sáurez

San José

Conversando principales aquí, no dudo unanimidad Echandista.

JUAN CLACHAR

Los estudiantes de Derecho y el Licenciado Echandi

En uno de los diarios de mañana aparece una nota incoherente en la que se asegura que el grupo de echandistas de la Escuela de Derecho no llega a cinco y que los jóvenes Rafael y José María Yglesias Rodríguez se negaron a firmar la adhesión al Partido Agrícola.

Caballerosamente desmentimos tal noticia por ser de todo punto falsa, como se verá por el Manifiesto que a continuación se inserta y manifestamos al mismo tiempo que el grupo de Echandistas de esta Escuela trabajará por su Partido, ajustándose a las reglas de la cultura y de la buena educación, despreciando, hasta donde fuere posible, cualquier manifestación de vulgaridad que se pretenda hacer por los contrarios, en tanto no alcance a ofender la personalidad de nadie, pues en tal caso habrá quien pueda recoger el guante.

Manifiesto de los estudiantes de Derecho

En cumplimiento de los deberes cívicos que la vida democrática impone y comprendiendo la necesidad en que está la juventud costarricense de trabajar, ardorosa y sinceramente, por la exaltación a la primera Magistratura

de la República de un hombre que satisfaga los ideales republicanos y que sea el exponente, honrado y sin tache, de las sanas tendencias en que debe inspirarse todo buen gobierno, nosotros los abajo suscritos, estudiantes de derecho, consignamos nuestra adhesión al jefe del Partido Agrícola Licenciado don Alberto Echandi por quien nos comprometemos a votar en los comicios electorales que se avencinan.

San José 2 de mayo de 1923

Jorge Calzada Bolandi, Fernando Martínez N., Humberto Barahona, José Francisco Peralta, Alfredo Lizano Bonilla, Manuel G. Escalante, Rafael Yglesias H., José María Yglesias, Héctor Bécche Luján, Agustín Herrera E., Edgar Odio González, Daniel Zeledón B., Crisanto Dobles Segreda, Humberto Flores, Manuel Antonio González H., Gonzalo Trejos.

NOTA — Los señores don Lucas Raúl Chacón, don Francisco Ibarra, don Manuel Ma. Zúñiga, don Felipe Gallegos y otros, han manifestado que en ningún caso votarán por el Lic. Jiménez.

Don José Joaquín García Monge veintisetista y tinoquista... pero con sueldos

Perdonará nuestro apreciable Maestro, (así con mayúscula) que vengamos hoy a ocuparnos de su prestigiosa personalidad, de una manera que no será grata a sus oídos, tan acostumbrados a lisonjas más o menos justas. Pero la culpa no es nuestra, ¡qué va a ser!; la culpa es del señor García Monge que, al haber demostrado poseer un buen cerebro para sus selecciones literarias y para sus peroraciones, en cambio, tan débil para el vinillo político, que en cuanto llega la ocasión y se toma una copita, pierde el juicio y da más traspiés que cualquier conchito que se haya desayunado con media botella de churrute. ¡Última de hombre, tan ecuánime y tan sereno que nos pareció siempre!

Pero lo peor del caso, lo más sensible que le ocurre después de estas jumas políticas, son los ataques de amnesia aguda que sufre, al grado de perder la noción completa de sus propias acciones. Ahora, que debe haberse

refrescado su intelecto, vamos a tratar de refrescarle también la memoria, facultad que en nuestro apreciado Maestro, como hemos dicho, suele sufrir muy sensibles eclipses, recordándole algunas cosillas de las cuales parece no querer acordarse, por aquello que manda dar a cada uno lo suyo.

Que el señor García Monge fué veintisetista y por consiguiente tinoquista, nadie puede dudarlo. Pruebas al canto: he aquí para muestra algunos rozagantes botones que cortamos del "jardín de las flores".

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

Nadie ignora que nuestro reputado Maestro desempeñaba el 27 de Enero de 1917, cuando don Federico Tinoco dió el golpe de Estado, la Dirección de la Escuela Normal de Heredia, en la cual disfrutaba de más de un sueldo.

Cualquiera que se haya hecho cargo de públicos despachos del Señor García Monge, creerá que este señor Maestro y Director de juventudes, habría presentado la contienda, en gesto de moralidad catoniana, de esa de que a diario hace derrocho en escritos y en discursos, la renuncia irrevocable del alto puesto que desempeñaba. Pero no, ese cualquiera se equivocaría por mitad de la barba: don José Joaquín García Monge, no sólo no renunció sino que permaneció al frente de su Escuela durante un año o algo más, devengando los sustanciosos sueldos de que disfrutaba. Parece que cierta vez, este Presidente, le envió a decir, que no le importaba que el personal de la Escuela no le fuera afecio; pero no quería que en ese plantel se hiciera política. Y también parece que habiendo un Profesor pronunciado un discurso acalorado, y sido requerido el señor Director por tal motivo, este señor, lavándose las manos, y verdaderamente acorrajado, manifestó al señor Comandante Militar de aquella plaza, don Oscar Orey, "que ya había desistido al indicado Profesor, y que el Señor Presidente de la República debía estar seguro de que él (el Maestro García Monge), era su amigo..."

Las cosas presentaban mal cariz para el señor Director de la Normal, empeñado en mantener su puesto, y era de ver cómo trataba de ganar en su favor la influencia del joven Comandante de Plaza, quien se comportó siempre con el atribuido Director, de manera noble y caballerosa.

No le valieron al estimado Maestro García Monge las manifestaciones de desagra-

vio que se recetó, para hacer ver cuán querido era de los estudiantes de ambos sexos. ¿Por qué me quieren quitar? preguntaba compungido: Yo no soy más que un maestro que labora humildemente por esta juventud, etc.

Y ahora nos preguntamos en el colmo del asombro: ¿Es este el tribuno que, en el Símbolo de su grandeza, excomulgó a sus compañeros de ayer, los tinoquistas, y a los civilistas, y los repudia con expresión airada, como si fueran parias de esta República? Y qué mal cae en el rostro del Señor García Monge

BOTIQUIN

anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vs. al norte de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volle.

DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS SERVICIO NOCTURNO

Regente: Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

la carota de restaurador que usa desde que dejó el puesto que no quería soltar... A pesar del disfraz, todo el mundo lo conoce cuando pasa... "¡Eh, es el Maestro García Monge!" "¿Qué humanidad tan humana", exclamamos en presencia de estas aberraciones!!

Mas, después de todo, el Echandismo debe estarle agradecido al buen Maestro, por su meritoria labor, ya que no son pocos los elementos de valer, que con su latencia rancia ha restado al jimenismo, hoy flaco y maltrecho por la torpeza de sus directores, y más que todo, por el recuerdo de su pasada administración, cargada de errores, que hoy está pagando esta pobre patria, tan digna de mejor suerte.

BANDERILLA

Visite la Imprenta Minerva.

MOVIMIENTO POLITICO

Directiva provisional del Partido Agrícola en Filadelfia

En Filadelfia, Cantón de Carrillo, Provincia de Guacacaste, a las 4 de la tarde del día 15 de abril de mil novecientos veintitrés.

Los infrascriptos, todos mayores de edad, ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos civiles y políticos, considerando:

Que habiendo recibido instrucciones de nuestro Jefe don Rafael Iglesias Castro, con toda solemnidad nos instalamos en Club Político, adhiriéndonos al Partido Agrícola que proclama la candidatura del Lic. don Alberto Echandi para la Presidencia de la República en el periodo constitucional del 8 de mayo de 1924 al 8 de mayo de 1928; así como también elegir Diputados propietarios y suplentes de esta provincia; regidores municipales propietarios y suplentes y síndicos propietarios y suplentes de este cantón. Cumpliendo deber de verdaderos patriotas costarricenses, postulamos al señor Lic. don Alberto Echandi para el desempeño de tan delicado cargo, y acordamos:

Organizarnos e instalarnos en Club Político Central Agrícola desde esta fecha, y designar para nuestra Directiva a las personas siguientes:

Presidentes Honorarios
Señores Santiago Ramírez Elizondo
Fermín Angulo Montiel

Grata noticia
Guadalupe Mayo 3 de 1923.
Sr. don Vicente Sáenz.
San José.

Estimado Sr:
Hoy fui a buscarlo a su oficina para comunicarle el sería correcto publicar en su diario una conversación que presencié anoche.
Estando yo hablando de política con un hijo de don Enrique Jiménez Núñez que es jimenista, pasó en esos momentos el doctor don Ricardo Jiménez Núñez y me manifestó que estaba indignado porque su nombre apareció en la Directiva Jimenista "sin su consentimiento" y por lo que hablamos comprendí que es un entusiasta echandista.
Yo creo que dar a conocer esto del público va en provecho de Guadalupe por ser un magnífico elemento.

Soy de Ud. S. S y amigo
CARLOS MONTERO C.
Don Raúl L. Bonilla protesta contra una publicación malévolamente y falsa

Con verdadera sorpresa he leído en la hoja que se llama "La Noticia Republicana", un suelto en que afirma cualquier escribidor anónimo que don Rafael Yglesias ha influido en el ánimo de los empleados del ferrocarril al Pacífico, para hacerlos echandistas.
Protesto de semejante afirmación malévolamente y falsa.

- Presidente Efectivo**
Don J. L. Onofre Chaves Matarrita
- Vicepresidente**
Don Calasancio Angulo
- Secretario**
Don Lázaro Centeno Vallejos
- Prosecretario**
Don Félix Angulo Castañeda
- Tesorero**
Don José María Chavarría Angulo
- Jefes de Propaganda**
Señores Domingo Chavarría ú. ap.
Natividad Cantón ú. ap.
Joaquín Medina ú. ap.
Francisco Chavarría Marín
- Vocales**
Señores Benito Pizarro Fiallos
Camilo García
Manuel Canales ú. ap.
Macedonio Rizo Rizo
Jesús Zúñiga Vásquez
Pedro Obando Bonilla
José Ana Medina ú. ap.
Venancio Rocha
Leonardo Ortega Leiva
Maclovio Chavarría Angulo
Justo Chavarría ú. ap.
Abel Chavarría ú. ap.
Higinio Medina ú. ap.
Sinfaroso Medina ú. ap.
Miguel Chavarría ú. ap.
Gregorio Carmona ú. ap.
Savador Albenda Gómez
José Angulo Chavarría
Pedro Angulo Chavarría
Antonio Duarte Chavarría
Santiago Duarte Chavarría
Donatilo Canales S. ap.
Atanasio Canales ú. ap.
Salatiel Canales ú. ap.
José Duarte ú. ap.
Francisco Carranda
Manuel Medina ú. ap.
José Angel Villegas Chavarría
Natividad Cantón ú. ap.
Doroteo Angulo Vargas
Saturnino Angulo Vargas
Federico Angulo Vargas
José Guadalupe Ruiz Orozco
Estanislao Villarreal
Genaro Leal
- Es conforme.
J. LÁZARO CENTENO,
Srio.

ción malévolamente y falsa. El señor Yglesias ha prohibido por el contrario, que en el ferrocarril se haga política durante las horas de trabajo.
Lo que afirman esos señores republicanos merece ser calificado con la mayor dureza. Es una audacia imperdonable la que cometen, quienes al mismo tiempo predicaban campaña noble, de ideas y principios.
¡Vaya con los principios! Por mi parte declaro que soy echandista porque tengo derecho para adherirme al Partido que en mi concepto sea el más conveniente para el país

R. L. BONILLA
Triunfos del Partido Agrícola en Santo Domingo
Telegrama de preferencia, recibido en San José el 4 de mayo de 1923, a las 20 h. 25 m.

A DIARIO DEL COMERCIO
Con éxito magnífico celebramos reunión Partido Echandista. Los mejores elementos con nosotros.
Asdrúbal Villalobos, Ricardo Fournier, Luis Trejos, Francisco Dobles.
Otro telegrama de Santo Domingo
A DIARIO DEL COMERCIO
La espléndida recepción

DIA A DIA Agua de Mayo

Ayer cayeron las primeras gotas de agua, precursoras de los grandes aguaceros bienhechores. Es el agua de mayo que desciende de las nubes en hilos cristalinos: el agua que reverdecerá los campos mustios, los pobres campos sedientos, rojizos y tostados por el largo estío, donde la tierra se abrió en grietas; el agua que tornará verdes las sabanas amarillas de los potreros; el agua que hará verdecer los árboles implorantes bajo el sol tórrido del verano largo, que enjorazará los jardines y vestirá de blanco, como a frescas novias, las matas del café. Es el agua bienhechora que ha de refrescar el campo seco; la ciudad de asfixiante polvareda quedará limpia y luciente; y que por los cauces que cegó la sequía correrá alborozada, con un cantar de alegre regato. Es el agua de mayo que vuelve de los cielos a la tierra para vestirla de hojas y flores y para refrescar los espíritus con su baño lustral.

Viene el agua como una bendición: la nube henchida y negra, cuyo vientre cargado se desborda en gotas de agua clara, es una promesa: allí viene el espíritu que hará germinar las simientes en los surcos, allí la fuerza que impulsará los brotes fecundos, allí la savia, sangre de la tierra, que ha de sazonar los frutos pan nuestro de cada día.

El labriego, que cada tarde y cada mañana miraba al cielo, ya espantado porque seguía limpio de nubes, hará lanzado de su pecho un hondo suspiro; al fin viene el agua: nacerá el maíz en las eras pardas y los bueyes, los pobres bueyes cansados y exhaustos, tendrán pastos nuevos, comerán a su sabor la tierna y fresca yerba que ha de darles gordura y un hermoso pelaje lurtroso.

El peón, el humilde asalariado que maneja su pobre cabaña sin más ayuda que su fuerza muscular y la ancha pala o el zapapico, abrazará a sus hijos, mientras que en las tejas de barro revientan las primeras gotas, lleno de humilde felicidad, con una alegría sencilla, con esa alegría campesina que es tan conmovedora: el agua va a enmontar las haciendas y él tendrá que hacer: no llegarán los sábados sin salario.

El finquero sonreirá satisfecho: por aquella agua bendita se puede trabajar; que agua y peones arrancarán del seno de la tierra negra y tibia la cosecha del año.

El agua cristalina cae ya desde la altura y hay por todas partes un despertar de vida, un reventar de flores, un surgir de brotes.

Es el invierno que llega; es nuestro primaveral invierno que se inicia.

Y mientras que por las tardes un repique alegre de campanas en todas las torres de las iglesias de los pueblos llama a las mozas a los rosarios de mayo en honor de la Virgen que tiene una fragante peana de rosas y de lirios, por las faldas de las montañas en cuya cima se hacinan las nubes, corren cantando los torrentes de aguas blancas de espuma.

Y por las mañanas es una armonía vocinglera de pájaros, un estallar de claridades frescas, un reventar de pomas; la tierra huele a vida, la tierra que se esponja bajo el agua de mayo, y que el esfuerzo viril de los trabajadores va arreglando en eras fecundas...

EL HÚSAR BLANCO

Exija siempre que sus papeles para su negocio estén nítidamente impresos.

La Imprenta Tormo
La más nueva del país

Montada con maquinaria y tipos de las últimas creaciones tipográficas.
Puede dejar a Ud. satisfecho.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS COMERCIALES
Impresiones de toda clase a precios económicos.

que los echandistas han tenido, y el entusiasmo desbordante que en estos momentos domina en la reunión inaugural, nos asegura triunfo completo. — J. J. González V.

Platería de A. Bello
Artículos de oro, plata y carey
Exactitud en los trabajos
Avenida Central
Frente al Palacio Nacional



Natalicios

Celebra hoy la fecha de su natalicio la señorita Luz Zeller.

Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Eloy Gotay y doña Emilia Aragón Ramírez (1920) don Rafael Ángel Troyo (1910) doña Dolores R. de Silva (1923), y doña María Aurelia de Ramírez (1921.) don Carlos Fournier y doña América Chacón (1913).

Restablecida

Se encuentra en vías de restablecimiento la señorita Lidia Lindo que días pasados fue operada. Le deseamos pronta mejoría.

Del hogar Erazo Cabezas

La niña primogénita del hogar de la señor don J. J. Erazo y de su señora esposa doña Carlota Cabezas se encuentra desde hace varios días delicada de salud. Le deseamos la simpática chiquitina pronto restablecimiento.

Enfermos

Guarda cama hace varios días la estimable señora doña Guadalupe S. de Castro. —Restablecida por completo de su dolencia se encuentra el caballero don Adolfo Osborne. —Bastante delicado de salud se encuentra don Manuel Montealegre. —Mejor de salud ha se

guido la estimable señora doña Mercedes de Carazo. —Sigue mejor de su dolencia la estimable matrona doña Brígida E. v. de Sáenz. Por su completo restablecimiento formulamos nuestros votos.

Viajeros

Del campo regresaron los jóvenes don W. Montealegre Pinto y don Arturo Serrano Bonilla. —Para Grecia partió don Luis Leporsce. —Para Alajuela salió don Manuel Rodríguez hijo. —Estuvo entre nosotros procedente de Heredia don Juan M. Solera. —De Tres Ríos regresó don Arturo Ocamuno. —De esta capital han de salir en carro especial agregado al tren ordinario de Limón para embarcarse con destino a Europa, vía Colón, el señor don Alfredo Esquivel y su señora esposa doña Deldamia Carranza de Esquivel, don Roberto Esquivel, y su señora esposa doña Arabela Bonilla, y sus hijas señoritas Adela y María del Rosario. —Les deseamos a los estimables viajeros feliz travesía y pronto regreso. —En la mañana de ayer salió de esta capital en carro agregado al tren ordinario de Limón el Excmo. Señor Ministro de México don Eduardo Ruiz, quien se embarcó en la tarde con destino a Panamá. El viaje del señor Ministro es corto y debe de volver dentro de dos o tres semanas. —Le deseamos al estimable viajero feliz travesía

REPRODUCCIÓN

Para España



A nuestra oficina llegó el último ejemplar de la importante revista que dirige el sabio y reputado maestro don Elias Jiménez Rojas. Agradecemos el envío.

REVISTA DE COSTA RICA

Don J. Francisco Trejos ha tenido la fineza de enviarnos el último número de su importante publicación.

MEMORIAS DEL COLEGIO DE ABOGADOS

Ayer recibimos la memoria del Colegio de Abogados correspondiente al año 1923 y presentada por el secretario de dicho plantel Lic. don Arturo Sáenz; esta memoria fue leída en la sesión del 10 de enero de 1920. Agradecemos el envío de este importante folleto.

En la semana próxima partirá para España el estimable joven don José Antonio Prada, empleado principal y apoderado de la fuerte firma comercial de esta plaza "Antonio Urbano". Va el joven Prada, a su Patria en vía de paseo y especialmente con el fin de visitar a sus parientes. Nosotros deseamos que su viaje sea lo más acertado posible y que regrese pronto a esta su segunda patria donde tanto se le estima.

El General Volio en Heredia.

El próximo domingo saldrá para Heredia en gira política el General don Jorge Volio. Lleva el incansable reformista mucho entusiasmo por el recibimiento que se le va hacer. Qué se vaya bien.

Publicaciones recibidas

ESCUELA COSTARRICENSE
Recibimos el último número por cuyo envío damos las gracias a su director.

Las Hemorroides

Se curan radicalmente con el uso de la

POMADA MIDY Y LOS SUPOSITORIOS MIDY

Adreno-estípticos

Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cápsula rectal adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY
Rue du Comte Rivière
PARIS

Croniquillas del Norte

Nueva York, abril 16 de 1923. Taparrabos y peyamas. El profesor de Psicología del Peabody College, un simpático belga, ha sido llevado a la Comisaría. Fué hallado a las seis de la mañana, en vestido de noche, descalzo y sin sombrero, trotando por las calles principales de la ciudad de Nashville. Se le creyó loco.

Sudoroso, jadeante, con su pronunciación gutural, preguntó ingenuamente al Prefecto, por que le detenían, iba ataviado con vistosa payama de color rosa. Por dar una prueba de falta de respeto a la comunidad le respondió el Prefecto. A lo que el belga alegó que habiendo visto desde la ventana de su cuarto, que jóvenes amigos del sport se estrenaban en carrreras de resistencia llevando como prenda única unos calzones de baño descubierta por completo pierna, antepierna y tronco, dejando afuera hasta el botón umbilical, él había creído que el salir de payamas, cubierto el tobillo a manzana de Adán, era más "decoroso" y que por tanto ignoraba ese proceder del policial que le aprehendió.

Perdonado, insiste el buen señor en seguir sus matutinos ejercicios en payamas. Y este pueblo, que de todo saca provecho, ve hoy, en los avisos del periódico, lo siguiente: La única payama que el profesor X saca en sus ejercicios diarios alrededor del parque tal, es la payama marca tal.

Oh! las concepciones de lo moral y lo inmoral en los actuales días.

DR. JOAQUÍN DE HOYOS

"Gets-It"

Segura Exterminación De Callos



Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos ó tres gotas, son suficientes para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It."

Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

Para las Madres

Los niños son el tesoro más precioso del hogar y su salud su más valioso atributo.

'El Consejero de la Madre'

'Antes de Nacer el Bebé'

Dos libritos que no deben faltar en todo hogar.

Pídalos hoy mismo!

CUPON

Sr. Agente Instituto "Glaxo" (Londres)

Box 355. San José

Sírvase enviarme el "Consejero de la Madre" y "Antes de Nacer el Bebé"

Nombre

Lugar

Señas

Noticias de Honduras

Tegucigalpa 3.—Anteayer falleció en el Hospital General de esta capital la señora Ana María López, quien a consecuencia de un aborto cogió una altísima fiebre que la hacía delirar; en sus locuras atentó repetidas veces contra la vida del niño. La muerte vino generosamente a calmar sus penas.

En el Congreso continúan discutiéndose acaloradamente los pactos de Washington. La prensa se ocupa de esta discusión y de política.

La señora Chila de Almeyda equivocadamente ingirió un tósigo que la tiene a las puertas de la muerte.

Se han desatado en esta ciudad los perros rabiosos; muchas personas han sido mordidas y han tenido que salir precipitadamente para San Salvador para someterse a tratamientos antirrabiosos que aquí no hay. Excelsior

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.C

PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

A los Españoles

La SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA hace saber a los que no sean socios de ella que la cuota de entrada ha quedado suprimida durante el presente mes de mayo. Las solicitudes de ingreso de los residentes fuera de esta ciudad pueden dirigirse directamente al Secretario, apartado 879, o a los representantes de la Sociedad en las cabeceras de provincia.

San José, 1.º de mayo de 1923.

PAULINO BURUAGA, V. M. CABRERA,
Presidente Secretario

Teatro Trébol

El Blanco Tragico

Ya nos hemos venido ocupando muy extensamente sobre esta famosa película que se está corriendo en el Teatro Trébol desde hace varias noches. Nos referimos al BLANCO TRAGICO por el famoso artista de aventuras Eddie Polo o sea el hombre más valiente de cuantos trabajan en este ramo de la cinematografía.

Los episodios de hoy son aun más interesantes que los de ayer.

En la tanda de las siete se correrá la gran película de Harold Lloyd QUIEN DIJO MIEDO

Domingo: Harol Lloyd en "Entre la Distinguida Concurrucula".

NO adquiera el hábito de tomar medicinas. El enfermo necesita tomar medicinas pero no debe continuar tomándolas cuando ya esté curado.

Para mantenerse sano bastan las buenas costumbres, el ejercicio físico, una alimentación regular y sencilla, el descanso y el sueño. Entonces esté satisfecho de estar libre de los síntomas de la debilidad renal.

Si Ud. duda del buen funcionamiento de sus riñones tome Píldoras de Foster; ellas vigorizan esos órganos y no dejan hábito de tomarlas.

Exámínese Ud. mismo: Cuando se despierta en la mañana ¿siente algún dolor de espalda? ¿Están sus párpados inflados y sus manos y pies hinchados? ¿Es la orina turbia, arenosa e irritante? ¿Es abundante o escasa? ¿Siente sus extremidades débiles y reumáticas especialmente cuando el tiempo es húmedo? ¿Se siente Ud. sin espíritu, cansado, falto de energía y de ambiciones? ¿Se siente Ud. mareado después de estar de piés algún tiempo? ¿Tiene Ud. ataques de reumatismo, ciática o lumbago?

Si desgraciadamente la contestación a una o varias de estas preguntas es afirmativa, recurra inmediatamente a Las Píldoras de Foster Para Los Riñones. Ellas son un específico de las enfermedades renales.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-MCCLELLAN CO.
BUFFALO, N. Y., U. S. A.

JABON DE REUTER

RECIBIO

Miguel A. Murillo

Frente al Banco Internacional

Permiso al Prof. Facio

Atendiendo el estado delicado de salud del profesor don Justo A. Facio, Vice Presidente de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, esa asociación acordó otorgarle al señor Facio permiso para separarse de su cargo durante seis meses.

No se le aceptó la renuncia que hizo como Vice Presidente.

Dr. M. Valenzuela

DENTISTA AMERICANO

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo su Clínica Dental, 50 varas al Oeste de la Iglesia del Carmen.

INYECCION DIPLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una anestesia total para extracciones de piezas y nervios.

Calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes removibles y fijos con dientes intercambiables de porcelana STEEL Dentada as con garantía absoluta.

HORAS: 8 a 11 a. m. y 1 a 5 p. m.

Alquilo Pianos de las mejores marcas alemanas

Anita F. Ferraz

Junto al Diario del Comercio

Nuevo teatro

El "Teatro Olimpia" de don Roberto Azuola, se inaugurará la semana próxima con el debut de la famosa bailarina "La bella Margarita".

Hay mucho entusiasmo por la apertura de este salón.

Hoy mismo acuda con su trabajo a la MINERVA

Distribuidores

THE COSTA RICA MERCANTILE CO.—San José, Costa Rica

BASE-BALL

Por BORICUA

El Titán recibe una aplastante derrota de los Mecánicos

El pitcher Big Boy (Scott) que muchos ya le llaman el negrito brujo, desarrollando toda clase de curvas y de cuando en cuando alguna que otra bola con efecto de serpiente, dejando en la sala a 20 hombres del "Titán" (strokouts).

La derrota del "Titán" se debe a que se presentó con una novena remendada con elementos de la segunda división, lo cual dió margen a una colección de 14 errores y una gran deficiencia para encontrar la esférica con el leño, habiendo hecho solamente 6 hits, mientras que los "Mecánicos" hicieron 29.

Big Boy resultó el gran ladrón de bases de ese de saño y entre sus robadas pudo recordar la de la segunda parte del segundo episodio, cuando después de haber dado un "single" (Hit de Ira, base) y haberse robado la intermedia, como robarse una guayaba en un potrero abierto, Varela le permitió pase libre a la fatal por medio de un "balk"; ya en la esquina candente fué al bate Cedeño quien sacó a Big Boy de esa esquina introduciéndole en la sala por medio de un hit.

Los únicos hits que le pudieron dar de alguna consideración al negrito brujo fueron: uno de López en el primer inning y otro de Carvajal en el segundo. Carvajal resultó ser el único slugger del "Titán" en este juego.

El 4.º episodio Rodó bateó un fly entre el "Home" y la tercera base que cogió Varela muy hábilmente saliendo del Box para entrar la bola en terreno ilegal y como a 3 metros de la línea del territorio legal entre el home y la fatal.

En el 5.º acto Antillón (Sotero) pegó un lindo hit de rolín que tenía el colorido de los "jonrones" que lo atrapilló Caliche (Sancho), con maestría de profesional, y quien jugaba de short stop; este tiró a la inicial recibiendo Sotero un out en la primera.

En el 6.º episodio Big Boy teniendo un hombre detenido en la tercera base visitó la sala con mucha suerte, encontrando la esférica de lleno con el bate y desarrollando un rolín bestial entre la jurisdicción entre el short y la tercera. La bola fué a dar a la calle y cerca de la vía del Ferrocarril al Pacífico.

En el 8.º episodio también Big Boy, ya en la primera se robó la segunda, tercera y entró safe a la sala a consecuencia de una sobre tirada de estilo "garrafal" que hicieron los del "Titán" sobre la segunda base y que son de fatales consecuencias.

El público numeroso pero no hay modo de que se mantenga fuera del territorio legal o campo de juego; él sabe su sitio pero su falta de respeto no le permite permanecer en él.

Sumario: Struckouts: por Scott 20, por Varela 11. Base por bola: por Varela 1, por Scott ninguno. Umpires: de Home, Morales Ismael (hijo) Bases: Raúl Rodríguez. Tiempo: 9: 20 a 11: 25 a. m.

Cartago vs. Laberinto

El domingo próximo pasado se presentó a las dos y media de la tarde la novena de Cartago capitaneada por el conocido beisbolista Hernán Carbón quien sirvió de catcher ocupando el box un joven de apellido Castro, que por su estilo y bastante control de la esférica gustó mucho a los fanáticos; es un pitcher de promesa. Ocupó la inicial el joven Salas, hermano de Agustín del Chesterfield; en el short vimos al Dr. don Carlos Peralta a quien no pudo dar uno de sus célebres "pianchitas" porque las circunstancias no se lo permitieron. Otro de los jugadores lo era el joven Guier, Secretario del "Cartago" y varios cuyos nombres no recuerdo.

Tuvo esa novena que jugar con el "Laberinto" que son los que están ahora en la cúspide de las segundas divisiones, saliendo ésta victoriosos.

MECÁNICOS	MECÁNICOS										Totales	
	V	C	H	O	A	E	B	R	I	T		
Antillón 3b	6	1	4	0	0	3	0	0	0	0	0	0
Daly C.	6	2	3	2	1	1	0	0	0	0	0	0
Masis 2b	6	0	0	6	0	0	0	0	0	0	0	0
Rodó 1b	6	3	5	3	0	0	0	0	0	0	0	0
Dancjo Rf	6	0	2	3	0	0	0	0	0	0	0	0
Morales Cf	6	1	3	3	0	0	0	0	0	0	0	0
Elizondo ss	6	1	3	4	2	1	0	0	0	0	0	0
Scott P.	5	5	5	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Cedeño Lf	2	4	4	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Totales	52	18	29	27	0	7						

TITAN	TITAN										Totales	
	V	C	H	O	A	E	B	R	I	T		
Martínez 3b	4	0	1	4	0	3	0	0	0	0	0	0
López Jb	4	0	1	3	1	1	0	0	0	0	0	0
Cabrera Cf	4	0	1	4	0	1	0	0	0	0	0	0
Aguiar 1b	4	0	1	3	0	0	0	0	0	0	0	0
Guevara Lp	4	0	0	4	0	0	0	0	0	0	0	0
Carvajal C	3	1	2	1	0	0	0	0	0	0	0	0
Pérez Rf	3	1	1	2	3	1	0	0	0	0	0	0
Varela P	3	1	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Sancho ss	3	1	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Totales	32	2	6	27	3	14						

ANOTACIÓN POR ENTRADA

Total

M..... 2 3 3 1 2 3 2 2 0 18

T..... 0 1 0 0 0 0 1 0 2

25 DE GANANCIA AL DIA

Vendiendo Camisas

Grandes Fabricantes de Camisas buscan Agentes para la venta de un completo surtido de camisas, pajamas y camisas de dormir, directamente al consumidor. Mérito muy especial—modos carísimos—lucros de vender. No se requieren ni experiencia ni capital. Esta proposición es completamente nueva.

Escriban pidiendo muestra gratis.

Madison Shirt Co.
505 Broadway, New York, U. S. A.

De Nuestros Corresponsales

Poás

Como a las veinte horas del último de los corrientes, pasó el presbítero don Julio Viquez para Sabanita, a hacerse cargo de aquel curato, en medio de una cabalgata de vecinos del lugar que fueron a recibirlo. De paso por esta se detuvieron unos minutos en la Casa Cural de este lugar y luego siguieron el camino.

El presbítero Viquez ha sido muy visitado por los vecinos de Sabanita, y especialmente atendido por el amable don Carlos Vicenti quien le brindó un suculento almuerzo en su casa de habitación.

El padre Viquez, sin duda alguna, se dará a querer de aquellos vecinos de Sabanita, de aquel lugar nombrado y preferido para temporadas

veraniegas, de aquel campo de agricultura que ocupa a los hombres en sus faenas agrícolas para impedir el mal hábito de la intriga que a Dios gracias todavía no existe, dado a que Sabanita es verdaderamente católico y enemigo de meter la cizaña contra los curas sin justa razón, como lo hacen en otros lugares donde hay tan pésima costumbre.

En Sabanita hay un grupo de buenos amigos, entre estos está don Carlos Vicenti, y al señor cura que ahora tienen sabrán sostenerlo y proporcionarle bienestar.

CORRESPONSAL

Tres Ríos

Sport.—El club sport "La Unión" ha hecho su inscripción para la próxima tempo-

rada del campeonato nacional en la Liga de Foot-Ball.

Los once mejores jugadores del cantón forman el team de batalla que luchará contra las primeras divisiones y según parece ya se están reorganizando las fuerzas de este centro que podrá presentar un lucido equipo.

Circular.—El Jefe Político de este cantón don Evaristo Mora C. ha hecho distribuir una circular invitando al público de esta localidad para que dé una muestra de la cultura de que siempre ha gozado en la lucha cívica que se ha empeñado, acatando las disposiciones de la autoridad y de las leyes electorarias.

Templo.—Con general complacencia se ha visto la labor que viene realizando el Cura de nuestra parroquia, Presb. don Santiago Zúñiga.

La Municipalidad del can-

tón contribuye por su parte al ornato del templo y en la actualidad está haciendo la recomposición de la calle de la iglesia.

Las ventanas de la parroquia han sido cambiadas y repuestas: la pintura exterior va quedando elegante y ya el presbiterio está concluido.

Se está haciendo un magnífico altar mayor que estará montado dentro de dos meses; lo mismo que la pintura total que para entonces ha de quedar concluida.

Las graderías del frente serán hechas de nuevo y en forma que den acceso por ambos lados y hagan la calle más ancha.

CORRESPONSAL

Alajuelita

Próximamente contraerá matrimonio don Roberto Badiña con la señorita Marina Ureña. Don Roberto es un joven bastante querido en esta localidad. Actualmente se inclina al bello arte de la pintura con éxito.

Su prometida es nativa de Santa María de Dota. Es de la familia Ureña o más estimable de aquel lugar. Y Solano de este cantón.

Es lastimoso ver, cómo está desmoralizado este cantón. Todos los domingos y entre semana vemos ebrios peleando con cuchillos, puñales, palos y piedras. En las pulperías se va a comprar un diez de policía y los dependientes dicen que desde antes de medio día se llevaron el

último cinco. Se puede pagar carísimo y no se encuentra.

Cualquiera puede disponer sus dos o tres paradas de tiros de revólver e irse a la plaza a disparar y créase que nadie le pregunta por qué lo hace.

Suplicamos al señor Jefe Político desplegar su celo y vigilancia, porque Alajuelita tiende a convertirse en madero de humanidad y una persona buena y honrada peligrará al salir a la calle con semejantes bochiches y disueto que un borracho lo insulte y no sólo le pegue. Oiga don Alfredo, por vida suyltica como por acá decimos

CORRESPONSAL

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA T RAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

Y atengo en el almacén LA MAGNOLIA para la venta el acreditado papel de fumar marca

"EL PINO"

Es el más preferido y el más barato

A. ESCARRE

LA EDUCACION SUPERIOR EN LOS ESTADOS UNIDOS

III - ESCUELAS PROFESIONALES

Agricultura y medicina veterinaria

En 1862 el Congreso de los Estados Unidos hizo concesiones de terrenos baldíos a los Estados, con el fin de dotar las escuelas de agricultura. En muchos de los Estados estas concesiones han servido de base para establecer alguna universidad del Estado. El Gobierno Federal ha continuado haciendo estas concesiones a las escuelas, tanto para la enseñanza como para las estaciones experimentales agrícolas, o granjas modelo.

La escuela o colegio típico de agricultura ofrece a los graduados de las escuelas secundarias, un curso de cuatro años que los habilita para obtener el título de Bachiller en Ciencias. La mayor parte de ellas también proporciona la oportunidad para hacer estudios adicionales con el fin de obtener el diploma de Maestro en Ciencias. Dicho curso de estudio comprende un amplio alcance de instrucción especial, como, por ejemplo, crianza de ganados de toda especie, crianza de aves de corral, lechería, química agrícola, entomología, floricultura, bosques, pomología, cultivo de frutas, jardinería ornamental, siembra de plantas, patología de las plantas, tecnología del suelo, educación rural, sociología rural, ciencia económica agrícola, administración o dirección de granjas, ingeniería rural, y economía casera. En la Universidad de Yale hay una Escuela Selvicultura Tropical. El curso típico de instrucción en agricultura comprende las ciencias fundamentales, idiomas, economía política, matemáticas, junto con la instrucción técnica en agricultura y labores prácticas en los laboratorios, talleres, invernáculos, graneros y granjas, en los cuales los estudiantes hacen ellos mismos los trabajos manuales.

Las Escuelas de Veterinaria sostenidas por los varios Estados, por lo regular están relacionadas con las escuelas de agricultura. Estas escuelas ofrecen para obtener el título de Doctor en Medicina Veterinaria un curso de cuatro años en química, botánica, zoología, cría, fisiología y anatomía, p-

tología animal, cirugía y medicina, ofreciendo facilidades para las clínicas.

Ingeniería

En la mayor parte de las universidades y escuelas de agricultura de los Estados se siguen cursos de ingeniería y, hay también otros excelentes institutos tecnológicos independientes. Por lo general, a los estudiantes graduados de las escuelas secundarias, que han hecho estudios serios de matemáticas se les permite ingresar. En algunas universidades se exige desde 2 hasta 4 años de estudios adicionales. Por ejemplo, las escuelas de ingeniería ofrecen un curso de cuatro años

para obtener el título de Bachiller en Ciencias, en Ingeniería Civil, Mecánica, Mineralogía, Metalúrgica, Eléctrica, Hidráulica, Arquitectónica, Química o Sanitaria, y en algunos casos en Ingeniería Naval y Construcción de Buques. Así como en Ingeniería Aeronáutica. Algunas instituciones docentes ofrecen un curso de cinco o seis años y confieren el título de Ingeniero, habiendo oportunidades para hacer otros estudios más altos. Algunos de los Estados mineros sostienen escuelas independientes de minas.

En las mejores escuelas de ingeniería se hacen grandes trabajos prácticos en los mag-

níficos laboratorios y talleres de máquina de que están dotados, así como en factorías o fabricas cercanas. Este sistema de enseñanza práctica y teórica tan completo es precisamente lo que le ha dado a las escuelas de ingeniería de los Estados Unidos la alta reputación de que gozan. Muchas de estas escuelas ofrecen cursos en ciencias industriales, tales como la ingeniería de tejidos y tintorería, producción de petróleo y las varias ramas de la química industrial.

El estudio de la ingeniería es muy popular entre los estudiantes latinoamericanos, que han organizado sus clubs en algunos de los grandes institutos de ingeniería del país.

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, devenida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

GOSTA RICA MOTOR COMPANY Frente a la Plazoleta de la Artillería.

Servicio de CAMIONES a ASERRI

Sale de San José

Sale de Aserrí

7.45 a. m.
10.30 a. m.
12.45 p. m.
3.00 p. m.
4.00 p. m.
5.00 p. m.

5.45 p. m.
6.30 a. m.
9.00 a. m.
12.00 m.
2.00 p. m.
4.00 p. m.

FERMIN BERNADAS

De nuevo frente a la conocida cantina LOS GNOMOS, ofrece sus servicios a su antigua clientela y a la sociedad en general.

Visite LOS GNOMOS La Cantina Chic Café, té, chocolate y grandes surtidos de licores, confitería, etc.

Compramos Números

Ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO correspondientes al domingo 29, compramos en esta ADMINISTRACIÓN.

SASTO RIAPANDOLFI

San José, C. R. — Apartado 790

50 varas al Sur de la Tienda de Chepe Esquivel.

Avisa a su numeroso y distinguido clientela que ha recibido un extenso y variado surtido de casimires de las mejores fábricas inglesas. Una visita convencerá

REUMATISMO



Contra la Reuma, Ciática, Lumbago, Gota, Calambres, Dolores de Cadera, de Cintura, de Pecho, de Espalda y otros achaques de forma reumática, el Linimento de Sloan substituye con ventaja los antiguos sinapismos y aplicaciones calientes. Es un remedio casero. Cura donde otros fallan. No requiere fricciones. No mancha. Cuesta poco. Dura mucho.

EVIDENCIA

El Dr. Sala Bou, Unión 23, Pral., de Barcelona, España, escribe:

Certifico: Que en diferentes enfermedades he usado el Linimento de Sloan, siempre con resultados sorprendentes donde fallaron el tratamiento clásico de pomadas y linimentos a base de metilo, mentol, etc. Es un deber prescribir a los enfermos de reumatismo el Sloan.



Linimento de Sloan

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

MADERAS DEL PACIFICO Puede usted conseguir a los precios más bajos de plaza en el Depósito, 100 varas al Norte del Carmen. Construcciones por dirección o por contrato.

REMATE: El lunes próximo, 7 de Mayo, a las 13 horas, l. p. m., se rematarán las prendas de plaza vendidas en el local de la Casa de Préstamos de Juan Rafael Acuña Araya, 150 vs. del Mercado, Calle 8ª, Sur. El detalle puede verse en La Gaceta Oficial, número 88 y siguientes.—Mayo 4.

SE VENDE o se alquila para hotel comercio o fábrica, casa con cuartos amolios, corredores, dos patios, portón de calle situada 150 varas al Norte del Mercado. Calle 8ª Norte. Informar en la casa número 354, Calle 8ª Norte, Paso de la Vaca.

DOS PIANOLAS, una eléctrica; con piezas. En magníficas condiciones propia para teatro o cantina, vende Stefano Perotti, Oeste, casa Refugio.—Mayo 4.

VENDO carrón aperado con buena bestia, entendiéndose con Juan Bailar Librería la Express. Mayo 4

VIOLONCELLO, CONTRABAJO y Viola. Clases en la Escuela de Música "Santa Cecilia" a cargo de profesor competente. Matrícula abierta.—Mayo 4.

ALQUILO mi casa de habitación amueblada, sita 75 varas al Norte de la Imprenta Alsina. Ernesto Quirós.—Mayo 3.

TUBERCULOSIS—El mundo ahora tiene cerca de dos millones de habitantes: cada siglo tiene tres generaciones. Ahora cada año mueren cuatro millones y medio por tuberculosis: cada generación 150 millones lo que es enorme. La fortuna ha querido que en el siglo actual un italiano descubrirá el sistema racional científico para curar la tuberculosis: y que en Costa Rica haya sabido sacar de esto la posible regeneración sanitaria del Género Humano. Entrando hoy el Dr. Antonio Maggiorani en el 87.º año de la vida, todos los curados por él del fatal morbo deben felicitarlo por haberlo vuelto no fatal, (pero si tratado a tiempo oportuno y con sistema racional) Lo que yo digo con la presente: puesto que es a él a quien debo el que mi madre, después de cuatro años y medio de tuberculosis grave haya podido librarse de los fatales bacilos desde hace dos años.

Victoria de Peterson
San José, 2 de Mayo de 1923.

SE gratificará a quien entregue una cadena y dije con esta inscripción: "Carmencita, 8 de Mayo de 1920" perdida en días pasados.—Casa del Dr. Rucavado

EL SUMO FACEDOR nos da como regenerar la Humanidad. El Redentor lo ha hecho en la Regeneración moral con la Crucifixión: mientras es con la ciencia que se hace la Regeneración física, y esto aplicando el axioma "Electricidad es Vida": mientras, prácticamente hablando, se hace con la electricidad introducida por la piel y por el estómago, como por medio de la solución de Cloruro de Calcio (grande conductor de la electricidad y elemento integral del organismo): pero teniendo por norma el nacimiento, para obtener nacidos sanos; con esto se puede alcanzar la regeneración física del Género Humano.—Dr. Antonio Maggiorani.—San José, Hotel Central, 2 de mayo de 1923.

VENDO EN MORAVIA finca de siete manzanas y media de agricultura, potreros, repastos y cañales.—Leña en abundancia; aguas muy buenas; cómoda casa de habitación y magnífico galerón de ordeño. Finca productiva y de recreo. Para informes su dueño, en Cuesta de Moravia—José Manuel Araya Abril 28

SE ALQUILA casa grande, cómoda y barata, en San Francisco de Marita Redonda. Contiguo a la Botica Colón. Informes en la casa que sigue.

Abril 28

CREMA BELLEZA: o la Reina de las cremas, acaba de recibir la Farmacia Grillo. Su preparación es el estudio de largos años del eminente profesor alemán Sr. Sobotta. Con su uso se ensuaviza, se refresca y se limpia el cutis, facilitando que los poros se abran perfectamente. Todas las damas de buen gusto que la han usada están satisfechas de sus bondades 28 de abril.

CUCHILLERIA OSVALDO SALVADOR avisa a su numerosa clientela que ha hecho una considerable rebaja en todos sus artículos de cuchillería, tijeras y cuchillos de carnicero. Tijeras de acero garantizadas marca "Trident" desde un colón en adelante. Solamente por pocos días. Abril 28

EN CORONADO se vende en buenas condiciones una magnífica quinta de nueve manzanas, con aparos para sembrar maíz y con partes de café, caña y el resto de potrero, con casa de habitación de madera. Entendiéndose en la misma con Horacio Méndez. Abril 25

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

VENDO casa grande esquinera magnífico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$ 45,000.00. Una oportunidad.—G. V. CRESPI.

ALFONSO ALTSCHUL—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

VICTOR CAMPOS—ofrece a su clientela su nuevo automóvil número 218, marca "Dogde" último modelo, especial para familias. Servicio a cualquier hora del día o de la noche—Garage La Constructora. Abril 13

COMERCANTES Y CONSUMIDORES—Vendemos a precio de costo un saldo de mercaderías tales como pintura en pasta blanca inglesa a \$20.00 la arroba, secativo líquido a \$9.00 el galón. Un lote de brochas de fibra para pintura de agua. También dos mostradores para tienda de 4 varas cada uno. Pídanos por correo y será atendido inmediatamente.—L. Martínez & Hno.—San José.—Abril 19.

BUENA OPORTUNIDAD Se vende una casa muy centrada 125 varas sur del Banco de Costa Rica. Informar Dr. Fischel frente al Correo.—Abril 21 1923.

VENDO o cambio por finca de barriano, o en Puriscal 13 casas nuevas con punto de comercio. Rentan 350 mensuales también pueden venderlas dando sólo 4.000 o un lote del mismo valor o acciones de banco, pagarés o un lote de ganado o automóvil en buen estado, las casas en la Soledad dirigirse apartado 1106. Abril 21.

OPORTUNIDAD—Vendo o cambio por finca en el Puiscal 4 casas nuevas que producen \$ 200 mensualmente; o las vendo dando solo 4.000 al contado; las casas están situadas en la Soledad: de esta ciudad también recibo algún lote o una casita pequeña en pagos. Diríjese al apartado 1106.

DINERO en una hipoteca, se solicita de 10.000 a 46.000 garantía casas en esta capital, y finca en producción interés hasta 1 1/2. Diríjase apartado 1106.—Abril 22

GUSANOL Sobre este magnífico producto nos escribe un cliente: *El amigo del ofidioso agricultor de los trópicos que le ayuda a combatir el sinnúmero de pestes con las que tiene que contener.* El remedio infalible contra el tór-salo, mata la garrapata, cura la sarna y desinfecta cualquier herida. Pídale en las Boticas o directamente a la "Atirro Coffee Estates Co." Turrialba. abril 24

Ayer en el Congreso

Le serán reconocidos \$ 13,000 al capitán de la Guardia Civil, por la rescisión de su contrato con el señor Aquiles Acosta

A las 15 hs. se abrió la sesión bajo la presidencia del Licenciado don Arturo Volio. Leída que fué el acta anterior, se aprobó y firmó.

Proposición Gómez Miralles

Trejos.—Habiendo sido él el que acogió el proyecto del señor Gómez Miralles, pide se nombre otro Representante que integre la comisión.

Felicitación

La Corte Suprema de Justicia envió un memorial felicitando a la Cámara por la elección del nuevo Directorio.

Queja

Algunos vecinos de Linea Vieja se lamentan de la creación de un impuesto, a las personas que ocupan terrenos del Gobierno, y piden se les suprima.

Ese proyecto fué acogido por el Representante Pinto.

Pensión

La señora Sofía Ulloa v. de Torres pide una pensión justificándola un accidente de que ha sido víctima.

Pasó a estudio del Comité respectivo.

Oficina de Control

Cortés.—Presenta un proyecto de reformas constitucionales, al cual se le dió el trámite de ley. Leé un informe como miembro de la Comisión que nombró la Cámara para informar sobre la marcha de la Oficina de Control.

Notándose ciertas irregularidades, pide que se invite al Ejecutivo para que llame la atención a ese departamento.

Volio.—Mociona para transcribir a la oficina de Control el referido informe.

Fué aprobada.

TEATRO VARIEDADES

SABADO 5 de MAYO de 1923

A las 8.30 p. m.
Despedida de la Gran Compañía Canina del Profesor TENOF Los Perros Comediantes

presentando su magnífico acto en que interpretan la comedia titulada:

La boda de Currito

Otro proyecto

La Municipalidad de San Carlos pide permiso para enajenar 5000 hectáreas de terreno.

Acogió este proyecto el diputado Araya.

Contrato Héctor Zúñiga M.

Pasó en segundo debate. Para el tercero se señaló la sesión próxima, lo mismo para el asunto de aguas y creación de Inspectores.

Benemérito de la Patria

Se pone a discusión el Proyecto del Licenciado Montero Barrantes, para declarar Benemérito de la Patria a don Francisco Aguilar Barquero.

Sancho.—Acuerpa con entusiasmo el proyecto, elogia al esclarecido ciudadano y pide que este decreto sea votado por unanimidad. Ha c e moción para que esto se vote nominalmente.

TEATRO FEYTH

Sábado 25 de Abril de 1923

A las 7 p. m. - Por última vez en Costa Rica

El Pensador

8.30 p. m. - **ENVIDIA**

Por la BERTINI

\$ 0-25 Precios por tanda \$ 0-15

Incendio en Heredia

Telegrama de Heredia recibido en San José el 4 de mayo, a las 19.40 h.

A DIARIO DEL COMERCIO

Anoche mano criminal incendió patio beneficio de los señores José J. y Ernesto González, en Carbonal. El vecindario estuvo muy activo en la obra del salvamento y pújose localizar fuego, sacando trapos impregnados de alcohol, antes de que llegara a un galerón donde estaban maquinarias y más de cien carretadas de leña. El Lic. Gómez Ulloa, Juez del Crimen, activa sumaria secretamente. No había seguros de ninguna especie. Pérdidas en cueros calculanse en cinco mil colones; sacos vacíos en tres mil y edificio y materiales en diez mil.

Regresa el poeta Cardona

Próximamente llegará al país el poeta costarricense don Rafael Cardona quien se encuentra actualmente en Guatemala. El viaje del señor Cardona es de negocios, pues viene representando una importante casa editora.

BOWDRY Surtido de trajes de todos tamaños, últimas novedades de Nueva York. Precios módicos. Tienda "La Fermína" Avenida Central.—Mayo 5

Producto de un turno

El domingo pasado debido a los esfuerzos del Sr. Cura de Aserrí, Presbo don José M. Ramírez el turno celebrado en San Gabriel, dió resultados halagadores con un producto neto en efectivo de \$2.500. Realmente es de felicitar al organizador de esta fiesta de beneficencia, porque en estos tiempos no se consigue esta suma, ni con dos buenas firmas.

rescisión de su contrato.

Ortiz.—Sabe que el señor Doval recibe mensualmente \$ 500 y desea enterarse de si estas sumas entran en los \$ 13.000. Lo pregunta a la Mesa.

Presidente.—Entiende que los \$ 13.000 son únicamente por la rescisión del Contrato.

Aragón.—Vota en favor de ese proyecto por ser el único medio de salir del paso; pero protesta de la actitud del Ejecutivo que tomó una resolución sin contar con el Congreso.

Quiere que conste así.

Presidente.—Encuentra conveniente votar de una vez el proyecto en detalle, por constar sólo de dos artículos.

Fue votado y aprobado definitivamente.

El asunto de Capellades

Fue aprobado el proyecto de auxiliar con \$ 40 mil colones a la Junta de Educación de Capellades.

Otra pensión

Se puso en tercer debate el proyecto de pensionar a la señora Joaquina Vega v. de Castro con \$ 60 mensuales, y fue aprobado.

Siguen las pensiones

El dictamen sobre la pensión para la señorita Dolores Mora Monge es favorable.

Fue aprobado.

Se les dió tercer debate a las pensiones siguientes que fueron aprobadas: José Castro Soto, Julia Zavaleta v. de Brenes, Rafael Quirós Guevara, Filiberta Aguilar v. de Madriz, Angelina y María Isabel Carranza Ramírez, Vicenta Zumbado López. Segundo debate a la solicitud de la pensión de la señora Elvira Garro Paretas y señorita Adela Mora Trejos.

A las 17 horas se levantó la sesión.

Teatro América

Compañía de Operetas Marina Ughetti

SABADO 5 de MAYO de 1923
NOCHE a las 8-30

FUNCION EXTRA POPULAR

Entrada: UN COLON

La Duquesa

del

Bal-Tabarin

Domingo Gran Estreno

LA GEISHA

Pida precios para su trabajo tipográfico a la MINERVA

CORRESPONSAL